

くまざさ



五十年ぶりの再会を果した釧中十八期生

釧中第十八期生、昭和十年三月卒業生で、現在六十八歳である。昨年九月十八日に卒業五十周年を記念して、ふるさとの地にうれしい再会を実現させた。

遠くインドネシアでコンニャク農園などを経営している石井俊知

さん。東京三鷹市の医師板垣太郎さん。仙台市在住の渋谷源郎さん

地もとでは、定光寺の大通見仙住

職、前教育長の菊地常男さんら、

多士濟々の三十人がはせ参じた。

出席者は紹介者以外次のとおり。

石黒 龍男(釧路) 板本 良吉(釧路)

石井 正治(釧路) 浦田 繁(同)

金子 養悦(厚岸) 軽部 晴夫(釧路)

川崎 広治(同) 熊谷 猛哉(旭川)

坂本 庄一(函館) 笹田 哲夫(釧路)

野沢佐五郎(釧路) 富山洋太郎(池田)

村山 謙(美唄) 長谷川信三(札幌)

谷本 定徳(白糠)

定光寺で、卒業生百十八名のうち五十六名の物故者の追悼供養を行つた。その後、入院加療中であつた恩師、三原正二さんを見舞い

なつかし 青春の友との再会

ふるさとに集合

五十年ぶりに釧中十八期生

健康回復を願つて、全員で激励の拍手を贈った(今はその願いもむなしく他界されている)。

一行は、川湯温泉に向かい、懇親会の中でたちまち心は釧中時代にもどって歌い、語り、過ぎ去つた青春をなつかしんだ。

ブラジルから釧中八期生

相場真一氏来釧

商(現在の小樽商大)に進学した。

卒業時は不況の時代で、大志を抱いて

いたブラジルに渡り、四年ほど百

姓として働き、南米銀行に入社し

たそうである。

同窓には丹葉節郎氏や鈴木栄

氏がいる。今日はブラジルに渡つてから五十五年目、二度目の訪釧だそうである。釧中卒業後小樽高

校のたびにふるさと釧路がめ

さましい発展をしているので、今

浦島の感を強くしているとのこと

たそうである。

来釧のたびにふるさと釧路がめ

各所を訪ねて歩き、はるか昔の少

年の日々の生活を懐しんでいた。

相場氏は五十歳でブラジルに帰化し、日本との友好と、第二の母

国のために精力的に活動しているのである。広い世界にはばたく、

同窓の大先輩が、そこにいる。



同窓生の丹葉節郎さんと



応援歌を歌って釧中時代をなつかしむ

二對談二

同志会の活動をめぐって —新・旧会長の接棒にかけて—



組村氏

は幹事長をはじめとする各役員のは、幹事長をはじめとする各役員の絶大な協力をおいただけたからと申う。実務の遂行上では、各副会長さんに、会長代行担当、総会対策担当、同窓会館建設担当、会報担当、「まざさ」編集担当とそれぞれ

遠藤 最初は梅山現教育長、二回目からは、鰐淵現市長、組村委会長、田畠允道新論説委員、菅原式ですか。

○ お話を演題も「進路の選択」と「**我が人生**」から「諸君の青春を充実せしめよ」そして「**我が青春に於ける誠・愛・勇**」といった内容に移つて来ていますね。実力のある先輩が沢山活躍しているのです。

税許可証明をうけて具体的な寄附
金の募集に入れるのですが……。
組村 とにかく一日も早く寄附
金募集の活動を実現したいもの
だ。会長退任だが懸案を残し気が
静まらない。

○昨年八月の総会で役員の改選が行われ、組村会長（湖1）から長内新会長（湖2）にバトンがタッチされました。そこで今夕（去る二月二十二日）は新旧会長さんと同窓会のかゝえている種々の問題や展望などを大いに語っていました。長年にわたり同窓会の実務を担当されている遠藤幹事長さんは見えておられますので、「橋渡し」といつた意味でお二人のお話の中に入つていて、まずい司会の補足もしていただければ幸いと思います。少し前おきが長くなりましたが、先づ最初に退任された組村会長さんから会長在任中の感想をふりかえつて一言……

役目を分担したことと、今年で十二回目を迎えた在校新入生に対する“記念講演会”的開催。そして畢竟発行が継続するか懸念された会報“くまざさ”が休刊なし、12回まで発行できること等は一応成功し、よろこんでいいことではないかと考えます。しかし提言している同窓会館設立については懸念案を残したままなので引継ぎにあたつてもどうも心残りで残念といった感じと、長内新会長にも誠に申し訃ない気持ちです。

本行寺住職、そして昨年は佐久間
北大工学部教授の順だと思います。
組村 この講演会のそもそもの
ねらいは、後輩同窓生に「人生の
進路」といったことについて広く考
えることが出来る、計画はな
いものか、といったところにあつ
た。しかしそれが回を重ねること
によつて、「人間の生き方」といっ
た内容の多面的なものになりつゝ
あり、菅原先輩のお話は一年生
の諸君に大きな感銘を与え、お話
をききながら目に涙する生徒も
いたと聞いています。

長内 その点では有意義な講演
会のようですね。一年生だけにで
なく場合によつては全校生徒を対
象にしたものにしてもいいのでは
ないでしょうか。学校の方とも十
月後半であります。

からより充実・内容ある企画で発展継続したいのです。
早期実現したい校舎改築と同窓会館設立
組村 道新からの土地の寄贈もあって現在地に同窓会館設立の方に向で具体化を進め、そのため実行委員会もつくり一日も早い実現化を勢力的に進めて来たのだが、校地面積等の関係からも緑ヶ岡に移転という事情の変化もあって同窓会館建設問題も新校舎図面が明確になった上で会館設計図の具体化をすゝめなければならない。会館設立の前提になるものは校舎改築の早期実現でありそのための調査が道予算の中で一刻も早くつくころが必要だ。

役目を分担したことと、今年で六

からより充実・内容ある企画で発展継続したいのですね。

早期実現した

同窓會館設立

遠藤氏 早期実現したい校舎改築と 同窓会館設立

A black and white photograph of a man from the chest up. He has dark hair and is wearing dark sunglasses. He is dressed in a dark suit jacket over a white shirt and a dark tie. The background is plain and light-colored.

遠藤氏

出席者

組村真平前会長(鉄32期)

長内 宏新会長(湖2期)

遠藤隆吉幹事長(湖4期)

司会 記録 編集担当

徳田 宏・豊島 弘道

広報 "くまささ"をめぐつて

組村 当初この種のものは三号まで発行できればあとは何とかなるかも知れないと言わながらの企画であった。それが毎年八月と三月の二回、計十二号を数えることが出来、今度が十三号目だ。

編集担当副会長は、釧路教職員湖陵会の正副会長の中のお一人が担当するかたちで実際面は教職員湖陵会の方々にお願いして來た。本当に尽力してもらつて感謝していま

○我々も三号までという約束で編集作業を受けましたが十三号になつてしましました。編集に片寄りがあつたり、内容・表現が"カタイ"という批判もあり、もつと広い層の人々の手で……と希望しているんですねが。

組村 編集カラーを豊富にするにはその方が良いと思う。市役所などにも多くの会員も居るし組織

もあるので、そういうところでも

編集を担当してもらうとか、その他多くの職場などで交代して行うとか考えるのも一方法か。

○広報紙の配布状態というのはどうなつてあるんですか。

遠藤 東京・札幌・十勝の組織のあるところを通じたり、何といつても各期の幹事を通じて配布してもらつていますが、大体行き届いているんじゃないでしょうか。

一期一万円の運営会費拠出を!!

○会則では一人月五十円(年間六百円)を同窓会費として納めることが徴収困難なことでしょう。

長内 卒業生が同窓会に入会するときに納める時以外は極めて困難です。それで常任幹事会の申し合せとして一期年間一万円を納めることにしているんです。

組村 十年前から、例えば一期十一期、二十一期といった現在や

十一期、二十一期といつた現在や

算すれば数百万円の支援になるわけでしょう。各期一万円の拠出は

是非協力してほしい!

○総会の時など出していただける先輩から一万円とか、協力してもらえる人には千円でも二千円でも出してもらうということもあつて

も良いのじゃないですか?

組会は楽しく、絆を強く

○総会も昨年には小松キヤスター・昨年は佐久間北大教授・鈴木慶太助教授など招いて文化的とい

うか、教養向上を若干加えたものが企画され反響もさまざまある

ようですが……。

組村 十年前から、例え一期

十一期、二十一期といつた現在や

く保つて行きたいものですね。そ

の点総会担当の副会長を中心に各

期当番幹事の理解協力をお願いしたいところです。同窓会の目的は

会員相互の連絡親睦と母校の後援

と会則にうたつていますが、前者

を先づ第一の目的と考え、総会は

そのための楽しく強い心の絆をたしかめあう場だと思います。

後者については学校との連携の上

で考え行動すべきものではないで

しょうか。釧中約參千名湖陵一万

七千名の同窓会員、今や湖陵時代

の会員多数の中で同窓会の会長も

次第に若年令の世代に交代して行

くでしょう。また女性の会員の活

躍も期待されることでしょ。そ

の点で本期は割方さん、原さんな

どの女性役員も増員になりました

し結構なことだと思います。私は

経験も不足で若い未熟者の会長で

すが、世情の推移を見通しながら

"だから湖陵の同窓会はいゝ"と

皆で感じられるような会の発展の

ために少しでも責任を果すことが

たい。新会長さんに期待するところ大です。幹事長さんよろしく。

昭和六十年度

役員名簿

顧問	釧八	丹葉	節郎
相談役	釧三	釧四	釧五
副会長	釧七	釧八	古谷
会計監査	釧九	坂下	忠勝
副幹事長	米内	中村	悟空翁
幹事長	田中	古川	隆
幹事長	村田	村村	宏
幹事長	村原	村村	子
幹事長	湖三	湖四	平一
幹事長	湖五	湖六	忠
幹事長	湖七	湖八	勝
幹事長	湖八	湖九	勝
幹事長	湖九	湖十	司
幹事長	湖十	湖十一	吉
幹事長	湖十一	湖十二	子
幹事長	湖十二	湖十三	一
幹事長	湖十三	湖十四	子
幹事長	湖十四	湖十五	子
幹事長	湖十五	湖十六	子
幹事長	湖十六	湖十七	子
幹事長	湖十七	湖十八	子
幹事長	湖十八	湖十九	子
幹事長	湖十九	湖二十	子
幹事長	湖二十	湖廿一	子
幹事長	湖廿一	湖廿二	子
幹事長	湖廿二	湖廿三	子
幹事長	湖廿三	湖廿四	子
幹事長	湖廿四	湖廿五	子
幹事長	湖廿五	湖廿六	子
幹事長	湖廿六	湖廿七	子
幹事長	湖廿七	湖廿八	子
幹事長	湖廿八	湖廿九	子
幹事長	湖廿九	湖三十	子
幹事長	湖三十	湖卅一	子
幹事長	湖卅一	湖卅二	子
幹事長	湖卅二	湖卅三	子
幹事長	湖卅三	湖卅四	子
幹事長	湖卅四	湖卅五	子
幹事長	湖卅五	湖卅六	子
幹事長	湖卅六	湖卅七	子
幹事長	湖卅七	湖卅八	子
幹事長	湖卅八	湖卅九	子
幹事長	湖卅九	湖四十	子
幹事長	湖四十	湖廿一	子
幹事長	湖廿一	湖廿二	子
幹事長	湖廿二	湖廿三	子
幹事長	湖廿三	湖廿四	子
幹事長	湖廿四	湖廿五	子
幹事長	湖廿五	湖廿六	子
幹事長	湖廿六	湖廿七	子
幹事長	湖廿七	湖廿八	子
幹事長	湖廿八	湖廿九	子
幹事長	湖廿九	湖三十	子
幹事長	湖三十	湖卅一	子
幹事長	湖卅一	湖卅二	子
幹事長	湖卅二	湖卅三	子
幹事長	湖卅三	湖卅四	子
幹事長	湖卅四	湖卅五	子
幹事長	湖卅五	湖卅六	子
幹事長	湖卅六	湖卅七	子
幹事長	湖卅七	湖卅八	子
幹事長	湖卅八	湖卅九	子
幹事長	湖卅九	湖四十	子
幹事長	湖四十	湖廿一	子
幹事長	湖廿一	湖廿二	子
幹事長	湖廿二	湖廿三	子
幹事長	湖廿三	湖廿四	子
幹事長	湖廿四	湖廿五	子
幹事長	湖廿五	湖廿六	子
幹事長	湖廿六	湖廿七	子
幹事長	湖廿七	湖廿八	子
幹事長	湖廿八	湖廿九	子
幹事長	湖廿九	湖三十	子
幹事長	湖三十	湖卅一	子
幹事長	湖卅一	湖卅二	子
幹事長	湖卅二	湖卅三	子
幹事長	湖卅三	湖卅四	子
幹事長	湖卅四	湖卅五	子
幹事長	湖卅五	湖卅六	子
幹事長	湖卅六	湖卅七	子
幹事長	湖卅七	湖卅八	子
幹事長	湖卅八	湖卅九	子
幹事長	湖卅九	湖四十	子
幹事長	湖四十	湖廿一	子
幹事長	湖廿一	湖廿二	子
幹事長	湖廿二	湖廿三	子
幹事長	湖廿三	湖廿四	子
幹事長	湖廿四	湖廿五	子
幹事長	湖廿五	湖廿六	子
幹事長	湖廿六	湖廿七	子
幹事長	湖廿七	湖廿八	子
幹事長	湖廿八	湖廿九	子
幹事長	湖廿九	湖三十	子
幹事長	湖三十	湖卅一	子
幹事長	湖卅一	湖卅二	子
幹事長	湖卅二	湖卅三	子
幹事長	湖卅三	湖卅四	子
幹事長	湖卅四	湖卅五	子
幹事長	湖卅五	湖卅六	子
幹事長	湖卅六	湖卅七	子
幹事長	湖卅七	湖卅八	子
幹事長	湖卅八	湖卅九	子
幹事長	湖卅九	湖四十	子
幹事長	湖四十	湖廿一	子
幹事長	湖廿一	湖廿二	子
幹事長	湖廿二	湖廿三	子
幹事長	湖廿三	湖廿四	子
幹事長	湖廿四	湖廿五	子
幹事長	湖廿五	湖廿六	子
幹事長	湖廿六	湖廿七	子
幹事長	湖廿七	湖廿八	子
幹事長	湖廿八	湖廿九	子
幹事長	湖廿九	湖三十	子
幹事長	湖三十	湖卅一	子
幹事長	湖卅一	湖卅二	子
幹事長	湖卅二	湖卅三	子
幹事長	湖卅三	湖卅四	子
幹事長	湖卅四	湖卅五	子
幹事長	湖卅五	湖卅六	子
幹事長	湖卅六	湖卅七	子
幹事長	湖卅七	湖卅八	子
幹事長	湖卅八	湖卅九	子
幹事長	湖卅九	湖四十	子
幹事長	湖四十	湖廿一	子
幹事長	湖廿一	湖廿二	子
幹事長	湖廿二	湖廿三	子
幹事長	湖廿三	湖廿四	子
幹事長	湖廿四	湖廿五	子
幹事長	湖廿五	湖廿六	子
幹事長	湖廿六	湖廿七	子
幹事長	湖廿七	湖廿八	子
幹事長	湖廿八	湖廿九	子
幹事長	湖廿九	湖三十	子
幹事長	湖三十	湖卅一	子
幹事長	湖卅一	湖卅二	子
幹事長	湖卅二	湖卅三	子
幹事長	湖卅三	湖卅四	子
幹事長	湖卅四	湖卅五	子
幹事長	湖卅五	湖卅六	子
幹事長	湖卅六	湖卅七	子
幹事長	湖卅七	湖卅八	子
幹事長	湖卅八	湖卅九	子
幹事長	湖卅九	湖四十	子
幹事長	湖四十	湖廿一	子
幹事長	湖廿一	湖廿二	子
幹事長	湖廿二	湖廿三	子
幹事長	湖廿三	湖廿四	子
幹事長	湖廿四	湖廿五	子
幹事長	湖廿五	湖廿六	子
幹事長	湖廿六	湖廿七	子
幹事長	湖廿七	湖廿八	子
幹事長	湖廿八	湖廿九	子
幹事長	湖廿九	湖三十	子
幹事長	湖三十	湖卅一	子
幹事長	湖卅一	湖卅二	子
幹事長	湖卅二	湖卅三	子
幹事長	湖卅三	湖卅四	子
幹事長	湖卅四	湖卅五	子
幹事長	湖卅五	湖卅六	子
幹事長	湖卅六	湖卅七	子
幹事長	湖卅七	湖卅八	子
幹事長	湖卅八	湖卅九	子
幹事長	湖卅九	湖四十	子
幹事長	湖四十	湖廿一	子
幹事長	湖廿一	湖廿二	子
幹事長	湖廿二	湖廿三	子
幹事長	湖廿三	湖廿四	子
幹事長	湖廿四	湖廿五	子
幹事長	湖廿五	湖廿六	子
幹事長	湖廿六	湖廿七	子
幹事長	湖廿七	湖廿八	子
幹事長	湖廿八	湖廿九	子
幹事長	湖廿九	湖三十	子
幹事長	湖三十	湖卅一	子
幹事長	湖卅一	湖卅二	子
幹事長	湖卅二	湖卅三	子
幹事長	湖卅三	湖卅四	子
幹事長	湖卅四	湖卅五	子
幹事長	湖卅五	湖卅六	子
幹事長	湖卅六	湖卅七	子
幹事長	湖卅七	湖卅八	子
幹事長	湖卅八	湖卅九	子
幹事長	湖卅九	湖四十	子
幹事長	湖四十	湖廿一	子
幹事長	湖廿一	湖廿二	子
幹事長	湖廿二	湖廿三	子
幹事長	湖廿三	湖廿四	子
幹事長	湖廿四	湖廿五	子
幹事長	湖廿五	湖廿六	子
幹事長	湖廿六	湖廿七	子
幹事長	湖廿七	湖廿八	子
幹事長	湖廿八	湖廿九	子
幹事長	湖廿九	湖三十	子
幹事長	湖三十	湖卅一	子
幹事長	湖卅一	湖卅二	子
幹事長	湖卅二	湖卅三	子
幹事長	湖卅三	湖卅四	子
幹事長	湖卅四	湖卅五	子
幹事長	湖卅五	湖卅六	子
幹事長	湖卅六	湖卅七	子
幹事長	湖卅七	湖卅八	子
幹事長	湖卅八	湖卅九	子
幹事長	湖卅九	湖四十	子
幹事長	湖四十	湖廿一	子
幹事長	湖廿一	湖廿二	子
幹事長	湖廿二	湖廿三	子
幹事長	湖廿三	湖廿四	子
幹事長	湖廿四	湖廿五	子
幹事長	湖廿五	湖廿六	子
幹事長	湖廿六	湖廿七	子
幹事長	湖廿七	湖廿八	子
幹事長	湖廿八	湖廿九	子
幹事長	湖廿九	湖三十	子
幹事長	湖三十	湖卅一	子
幹事長	湖卅一	湖卅二	子
幹事長	湖卅二	湖卅三	子
幹事長	湖卅三	湖卅四	子
幹事長	湖卅四	湖卅五	子
幹事長	湖卅五	湖卅六	子
幹事長	湖卅六	湖卅七	子
幹事長	湖卅七	湖卅八	子
幹事長	湖卅八	湖卅九	子
幹事長	湖卅九	湖四十	子
幹事長	湖四十	湖廿一	子
幹事長	湖廿一	湖廿二	子
幹事長	湖廿二	湖廿三	子
幹事長	湖廿三	湖廿四	子
幹事長	湖廿四	湖廿五	子
幹事長	湖廿五	湖廿六	子
幹事長	湖廿六	湖廿七	子
幹事長	湖廿七	湖廿八	子
幹事長	湖廿八	湖廿九	子
幹事長	湖廿九	湖三十	子
幹事長	湖三十	湖卅一	子
幹事長	湖卅一	湖卅二	子
幹事長	湖卅二	湖卅三	子
幹事長	湖卅三	湖卅四	子
幹事長	湖卅四	湖卅五	子
幹事長	湖卅五	湖卅六	子
幹事長	湖卅六	湖卅七	子
幹事長	湖卅七	湖卅八	子
幹事長	湖卅八	湖卅九	子
幹事長	湖卅九		

湖陵同懇会総会開く 650名參集

豪華！講演二題、景品抽選会ありの新趣向で当番期ハッスル



ハッスル 当番期 ラスマ工会（湖陵3期）の面々

昭和十六年八月十七日(土)湖陵同窓会総会並びに懇親会が鉄路商店会館を会場に約六百五十名と云う過去最高の会員を集めて盛会裡に行われた。本年度は当番幹事各の熱意と英知を結集し綿密な計画により過去の慣習とたらわれず土曜日にこの会を設定したものである。事務局としてもお盆のさなかの土曜日でもあり一抹の不安を感じなかつたと云えばうそになるであろう。しかし会場あふれんばかりの会員の姿を見て安堵の胸をなでおろすと同時に今回このようないに大膽な発想のもとにこの日を設定した湖陵三期を中心とする当番

幹事期の皆様に対した敬服するばかりであります。

総会は例年通り中村隆氏を議長に迎え、要領を得た。しかも素早い議事進行のもと実にスムーズに運ばれました新役員も決まり無事終了いたしました。この総会の中で四十四年間に亘り釧路中並びに湖陵高校 筋に教鞭を取りこの度教壇を去れた男澤先生であるが、数多くの生徒の指導にあたられ、またあらゆる分野に多大な功績を残された先生の長い間のご苦労に対し感謝状と記念品が手渡され会場われんばかりの拍手と声援が送られ、いまさらながら先生のご人徳を伺える一場面であります。議事終了後「科学する釧路をめざして」と題して湖陵三期の慶應義塾大学医学部助教授の鈴木秋悦氏、同じく北海道大学工学部教授の佐久間哲郎氏の講演が行われた。お二人のそれぞれ各分野での今後の益々のご活躍を期待する気持でいっぱいでした。また懇親会も実に盛り上がりを見せ、この日の呼び物の一つになつてゐる景品抽選会が行われ、カラーテレビあるいは「お米」、そして「鮭」など種々趣向をこらした景品に拍手で喜びが足りず思わず飛び上つて喜ぶ者また一番違いでテーブルを叩いてくや

中、アツと云う間に懇親会の終りを見てしまったのです。

本年度はすべてに豪華であり、企画そして内容が実にダイナミックであり湖陵三期を中心当番幹事期一同の力を充分に發揮された総会であったと思われます。

最後にこのように楽しい会を催され、しかも何か月も前から準備にご苦労された当番幹事の皆様に対し心からお礼を申し上げる次第です。



スピーチ 慶應義塾大学医学部助教授 鈴木秋悦氏（湖陵3期）

御卒業・御入学の
晴れの日を
歴史の1ページに…

株式会社 吉井写真館

代表取締役 吉井祥朔(湖陵18期)

電話 41-4798番

青春譜・湖陵ヶ丘



釧中32期 奥田達也

<13>

たがらず、しかし市助役として努力したことは衆知のことである。

釧中の創業時代を阿部校長は手紙で語っている。

「言葉遣いや行儀作法などは、稍稍粗々であった。ただその精

一見粗野な行動には覆ががあり、熱があり、しかも従順な中学生であつた。

これに社会性をもたせようと「誠愛勇」の校訓を作り更には「生徒心得書」を制定したのである。

また十四期会長・釧路医師会長

なつて生徒らは棒を、板を、紐を差し出し、投げ入れ、ある者はヤチに飛び込み先生方を助け、皆はようやく救われた」と。

これによつてもわかるように教員と生徒は、共に苦労し、相親しみ、相助け合つた。この善良さ、一見粗野な行動には覆ががあり、熱があり、しかも従順な中学生であつた。それが人生の上で大きな成長に役立つ、と彼はいうのだ。それを「屈辱感を受ける必要がある」の言葉で語る。

柔道などの学年対抗試合では負けるを承知で「なにくそ」と上級生にぶつかる。先生との試合では三年生の中堅どころが相手である。大将の安田惶教諭は大いに奮闘した。相手の生徒が先生の首筋のエリをつかんだ。応援の生徒がどなつた。「ツルをつかめ」と。一同はどうと笑う。安田教諭の仇名はカボチャであった。

このように先生と生徒は仲が良く、ユーモアもあるゆとりが昔はあつた。現在にはそれがない。

戦時中の集団暴力による下級生いじめは釧中にも数々あつた。同期会はいいが、上級生との総会などには出席しない、という期もあつた。しかし、いじめられた人たちは社会に出てから、橋場や野坂のように、努力し、歯がみして頑張り、成功者となつてゐる人が殆んどである。屈辱感が成功させた。

屈辱感を受けよ

人生の成長に役立つもの

いま社会問題となつてゐる「いじめ」を湖陵ヶ丘に拾つてみる。

大正二年の開校時には、地元の子供らが待ち望んでいたから、高等科三年の十六歳までが十二歳以上の新入生に混つていた。当然にいじめがありそうだが、熱田校長の「諸君は釧中第一回目の入学者であり、その成績の良し悪しは全社會の注目することであり、かつ直ちに釧中の批判となる」の注意もあり、厳しい勉学に励んで、いじめの余裕はなかつた。

しかし二回生野坂作五郎はいう「私ら二回生数名が卒業式後に一期下の連中と一回生中川久平らに『君らが卒業できたのは、阿部校長の人情あふれる処置による。釧中の名譽を汚されぬよう今後は努力せよ』と説諭された」と。教員十二名に生徒五百名の学校での嫌やな思い出といえよう。そのためか野坂は終生表面に出

がヤチだから自分の力で抜け出すことはできない。慌てて転び泥水を飲む者が多い。そのとき必死に

神は、純真にして、その先生を思ふ。学校の前途を考える情は、誠に涙ぐましいものがあつた。だからよく先生の命令を守り、困難な作業にも従事した。ある春、植木を別保から運搬しようとしていた時鉄道馬車が転覆した。熱田校長によると、「よく大人は、今の若い人たちをみて軍隊生活の必要をとねる。でも私は、そうは思わない。軍隊生活もあるだろうが、屈辱感を受けることがあれば人は成長する」

日進小学校でガキ大将だった橋場が釧中へ入つたら、上がいる。いるどころではない。二年生から五年生まで上級生のすべてが絶対的上なのだ。

電算写植機設置により、より早く、より美しく



釧路綜合印刷株式会社

085 釧路市白金町19-2 TEL 23-9201(代)

FAX 23-9205

多忙だった 釧中時代



釧中二十二期 平川剛喜

満州事変、上海事変そして蘆溝橋事件と続く日中戦争前、突入後の軍事色の濃い時代に釧中に学んだ。従つて服装もカーキ色の制服にゲートル姿で、リュックサックに教科書や弁当を詰め込んで通学した。今も出世坂を登り降りするたびに、リュックサックを片手で押えながら始業時間に遅れまいとして片山石郎君や武隈茂弘君と坂道を走り登った姿を思い出してい。

学園だより'85ことしの活動をふりかえる

同窓生の皆さま増々ご健勝のこと

と思ひますが、いかがお過しですか。例年なく厳しい寒さの続いたこの冬もようやく峰を越し、日ざしもやわらぎ春の訪れを感じさせる頃となりました。

間もなく湖陵高校第三八回目の卒業式を迎えます。手元の資料によると、今春の卒業生四一一名を加え、創立以来一七、九一三名の多くが母校を巣立つことになります。日本各地で、各界・各層にわたり一層のご活躍をお祈りする

次第です。

道内の私立大学関係は一段落しましたが、連日新聞紙上で合格発表が相次ぎ、受験生は勿論、父母

や学校にとって喜一憂する時期が続いています。進路指導部のま

とめによる、卒業生の動向は別表の通りで、進学についての今年の特徴は①私大難化の傾向が続く中で、共通一次試験の結果が全国

平均を昨年より上廻ったこともあつて、ここ数年続いた国公立離れの現象が軟化、②私大的受験校が減少、③短大志望者が大幅減、④各種、専門学校志望者が大幅に減少、その中で看護学校志向が相変らず根強い、⑤一校当たりの受験校が減少等々があげられます。詳細な分析は結果を待つてからとのことですが、いずれにしても年々戸は狭くなり受験生にとって苦しい状況はまだ続くそうです。

一方、就職希望者は二七名とわずかながら減少（昨年三三名、昨年二九名）、現在二二名が内定、他校に比べ希望者の少ない本校にも厳しい状況がうかがわれます。

最近の高校生は才力に欠ける、耐久力が乏しくなったと言われ出



して嬉しいが、そうした生徒たち

しておきます。

以上のよう、多くの生徒諸君

が普段の努力の成果を発揮するた

めに全道・全国に遠征している一

方で、遠征費が予算を大幅に超過

するといった事態も生じていま

す。そのために父母の皆さんや関

係者のお力添えを戴き何とかこの

急場をのり切っていますが、今後

とも同窓生の皆さまのご援助をお

願いする次第です。卒業式が終りますと新年度に向けてまた慌しい

観點から検討を加えた結果、五九年

度から新たに体育行事として実施されることになったものです。

一年間のクラブ活動の結果についても若干触れておきます。

高体連、国体、新人戦等全道・

全国大会に出場した運動系クラブ

は延べ三〇部にのぼり、文化系は

高文連、その他の大会に一三部が

参加しました。全国大会出場のク

ラブは、合唱（八月、盛岡）、放

送（八月、東京）、陸上（八月、金沢）、バスケットボール（八月、石川県七尾）、アイスホッケー

（二月、群馬県伊香保）、ハンド

ボール（三月、名古屋）、特にハ



（文責 湖陵四期 和田信幸）

◎進学者の受験校（延べ数）

	男	女	計
国 公 立	141(135)	47(48)	188(183)
私 立	231(275)	76(83)	307(358)
国 公 立 短	6(4)	19(25)	25(29)
私 立 大	0(0)	59(99)	59(99)
各種・専門	9(23)	23(69)	32(92)
合 計	387(437)	224(324)	611(761)

() 内は昨年

◎卒業生の動向

	男	女	計
進学志望	250	134	384
就職志望	13	14	27
自 営	0	0	0
合 計	263	143	411

目、女子は二年連続三回目の選抜大会同時出場となります。尚土田映子さん（二年生）が有島記念文芸賞を受賞したことも紹介付記し

第六回同窓会主催教育講演会

北海道大学工学部教授

佐久間哲郎氏(湖陵三期)



佐久間哲郎氏

えつて素朴に少年らしく、将来に
対して大きな夢を抱き、希望に燃
えて、青春を謳歌したといえる。
特に寄宿舎生活の中で上級生と共に
に起居した団体生活、その後の汽
車通学にまつわる体験も大変良い
想い出になつてゐる。

現在の立場になるきっかけは、

高校一年生の時、湯川秀樹博士が
日本人としてはじめてノーベル賞
を受賞されたことである。北大卒
業後、幸いにも選ばれて、京都大
学の湯川記念財團研究所で学び、
湯川秀樹博士の率いるスタッフの
下で二年間指導を受け、研究に
従事できたことによる。

現在は、ハイテクノロジーの研
究に取り組んでいるが、産学一体
となつて社会に貢献できればと願
つてゐる。

最後に、あらゆる分野に関する
講演の内容について要約的にまと
めてみよう。

釧中時代は、ちょうど、旧制中
学校時代の終わりの時期で、学制改
革によって新制高校になり、日本
中が大混乱の時代であった。学舍
生活六年間は、物的な面で耐え生
活を余儀なくされたが、それがか

ティ溢れる湖陵魂で努力してほし
いと、物静かではあるが、説得力
のある言葉で語りかけていた。

生徒達は、湖陵の大先輩からの
講演を聞くというよりも、大学の
車通学にまつわる体験も大変良い
想い出になつてゐる。

ティ溢れる湖陵魂で努力してほし
いと、物静かではあるが、説得力
がある言葉で語りかけていた。

生徒達は、湖陵の大先輩からの
講演を聞くというよりも、大学の
車通学にまつわる体験も大変良い
想い出になつてゐる。

ティ溢れる湖陵魂で努力してほし
いと、物静かではあるが、説得力
がある言葉で語りかけていた。

生徒達は、湖陵の大先輩からの
講演を聞くというよりも、大学の
車通学にまつわる体験も大変良い
想い出になつてゐる。

ティ溢れる湖陵魂で努力してほし
いと、物静かではあるが、説得力
がある言葉で語りかけていた。

生徒達は、湖陵の大先輩からの
講演を聞くというよりも、大学の
車通学にまつわる体験も大変良い
想い出になつてゐる。

あとがき

事務局だより

新聞に、母校や同窓会のニュースが報道されるのを読むのは

良いものである。記事にもした
が、強いせいか、かなり緊張してい
たが、崇高な学問の世界に、しば
しば思ひをはせているようであつた。

(文責湖陵高校教諭岩谷吉彦)

事務局だより

▼ 母校の敷地が緑ヶ岡のゴルフ
場の場所に決つて、校舎の改築が
待られるところだが、校舎改築期

成会が結成され、ここ数年の中
で精力的に陳情活動を行つてい
る。十二月九日に、鰐淵市長をはじめ、
学長、事務長、PTA会長、後援会長、そ
して同窓会の長内会長が陳情におもむいて
いる。

北海道教育庁に植村教育長を訪
ね、北海道議会では、議長及び釧
路市出身で同窓の綿貫道議らに、
校舎の早期改築実現を陳情した。

▼ 今年も、十勝支部の同窓会から
招待を受け、三月二日に、長内会長
と久本副会長が、懇親会に出席し

して、「不断の研究と修養を中軸
に先輩は後輩を慈しみ、後輩は先
輩に教えを乞い、豊かな人間性で
専門性に徹し、社会性に富むよう

が同窓の仲間は総数で一万七千
九百十三名になる。卒業生諸君
の前途に光あれることを祈る。」と述べて
いる。教職員湖陵

本部を代表して、長内新会長が挨
拶をして、盛大に催された。同窓会
の発展を期待している。

編集にたずさわった人

徳田 広 達藤 隆吉

和田 信幸

豊島 弘道

関口 政司

編集にたずさわった人

徳田 広 達藤 隆吉

和田 信幸

豊島 弘道

編集にたずさわった人

徳田 広 達藤 隆吉

和田 信幸

豊島 弘道

編集にたずさわった人

徳田 広 達藤 隆吉

和田 信幸

豊島 弘道